



L'évêque de Carcassonne & Narbonne

Carcassonne, le 1^{er} août 2023

Chers amis,

« Le royaume des Cieux est comparable à un homme qui a semé du bon grain dans son champ... » (Mt 13, 24 ss). Lors de la messe dominicale célébrée au cœur de ma visite pastorale dans votre paroisse Saints Pierre et Paul des étangs, nous avons entendu les paraboles du bon grain de l'ivraie, de la graine de moutarde, et de la mesure de levure qui fait lever la pâte : 3 paraboles sur le dynamisme du Royaume des Cieux et les signes annonciateurs de sa croissance. Cette page d'Évangile m'invite à relire la belle semaine que nous avons partagée en rendant grâce pour tous les signes du Royaume qui m'ont été manifestés au milieu de vous. En nous recevant dans son atelier à La Franqui, Patrick Chappert-Gaujal que j'interrogeais sur l'éclectisme apparent de son travail m'a dit : « le fil rouge de mes recherches, c'est la trace de l'Homme et de son activité dans le monde. » En écho, ma joie au cours de cette visite pastorale aura été de relever les traces de Dieu à l'œuvre sur votre territoire. Avant toute chose, je veux vous remercier du soin apporté à la préparation de ces visites et rencontres pour me faire découvrir la richesse de votre paroisse et de ses communautés locales.

Le Royaume des Cieux est à la fois déjà là et pas encore advenu. Son dynamisme se déploie dans cette tension, qui aura traversée toute la semaine. Au sein même de votre vie paroissiale, j'ai été témoin de beaux signes du Royaume « déjà là » : le foisonnement de générosité et d'attention aux plus fragiles manifesté lors de la rencontre avec les acteurs de solidarité, la joie des différentes célébrations vécues à Port-la-Nouvelle et à la Franqui, ou tout simplement la belle communion fraternelle si perceptible entre vous, sont autant de signes que le Royaume est bien là ! Et en même temps, j'ai été touché de toutes les marques de son attente, manifestée en particulier dans les rencontres organisées au-delà du cercle paroissial : de « l'Hippocampe » de Lucas Jaulent à la cimenterie de Port-la-Nouvelle, en passant par la coopérative de « Cap Leucate », ou encore les différents moments partagés avec les élus du canton, j'ai trouvé un accueil et une qualité de dialogue qui va très au-delà de la simple gentillesse protocolaire : toutes ces rencontres m'ont confirmé que l'Évangile est attendu de beaucoup pour éclairer leur vie concrète et susciter l'Espérance. Ce paradoxe du Royaume tendu entre « déjà là » et « pas encore » est d'autant plus perceptible chez vous qu'il croise une autre tension que j'ai senti fortement entre la confiance des uns dans l'avenir autour des perspectives ouvertes par l'extension du port de Port-la-Nouvelle, et l'inquiétude voire le découragement des autres lié au manque d'eau et aux évolutions climatiques.

Votre vie paroissiale doit se tenir au cœur de ces tensions, accueillante et à l'écoute pour ceux qui souffrent, et inventive pour accompagner ceux qui dessinent l'avenir de votre territoire en leur offrant des

lieux d'échange et de ressourcement. Le chantier est vaste et sollicitera toute votre créativité autour de votre nouveau curé. Je voudrais pointer brièvement 4 points en particulier :

- Le premier défi concerne l'articulation entre la vitalité des communautés locales qui composent votre paroisse, et l'unité de l'ensemble. Cette question se retrouve bien-sûr dans la plupart des paroisses de notre diocèse constituées comme la vôtre de plusieurs communes. Mais elle est d'autant plus forte chez vous que vos communautés locales sont bien vivantes, et conscientes de leurs particularismes. Nous avons eu l'occasion de parler de ce défi à plusieurs reprises, et de poser notamment deux repères que je vous invite à garder en mémoire. Le premier est que l'unité ne veut pas dire l'uniformité : il est bon que subsistent des manières de faire différentes, ne serait-ce qu'en fonction des charismes de chacun et des ressources humaines disponibles. Le second repère est que la vitalité locale des clochers ne peut être réduite au seul sujet de la messe. L'Eucharistie a d'abord vocation à rassembler la communauté pour fonder son unité dans le Christ. Multiplier les messes, ou les faire tourner sans cesse entre tous les clochers, ne construit pas l'unité d'une paroisse. Cela ne sert même pas la vitalité des communautés locales qui tient d'abord à la fraternité vécue, et peut davantage se nourrir de diverses formes de prière telles que le chapelet, la liturgie des heures, le partage d'Évangile, etc...

Le sujet particulier de l'organisation pastorale de votre paroisse fait partie de ce défi. Aussi, je vous invite à reprendre assez vite avec vos nouveaux pasteurs la question de la nécessaire complémentarité entre le rôle de l'Équipe d'Animation Paroissiale, et celui du Conseil Pastoral. Nous avons fait ensemble le constat que votre CP joue aujourd'hui plutôt le rôle d'une EAP, sans avoir pourtant ni la taille ni la périodicité les mieux ajustées à ce rôle. Il nous est apparu en conséquence qu'il n'existe pas vraiment dans votre paroisse de lieu ou de moment dédiés à la relecture et au discernement à moyen et long terme, qui devrait être précisément le rôle du CP. Tout cela est donc à clarifier d'une manière ou d'une autre selon ce qui vous semblera pertinent.

- Un autre défi est celui de la pastorale des jeunes. J'ai entendu l'inquiétude exprimée par certains quant à la difficulté de votre paroisse à rester en contact avec les plus jeunes générations. Mais je souligne aussi la richesse des moyens mobilisés à leur service : 16 catéchistes engagées dans la transmission de la foi aux enfants ; la belle aumônerie « Nouvelle Génération d'Apôtres » si créative et dynamique ; et même un collègue d'enseignement catholique avec lequel il est temps de resserrer les liens : j'ai demandé à Catherine Saby, notre directrice diocésaine de l'enseignement catholique, d'aborder cette question avec le chef d'établissement. Il lui a dit être prêt à y travailler. Je compte donc sur l'abbé Escaffit pour le rencontrer dès son arrivée afin de voir comment permettre la participation régulière d'un ministre ordonné à la vie pastorale de l'établissement, et de rechercher de synergies avec ce que la paroisse propose pour les adolescents.
- Ce n'est pas seulement en interne de la vie paroissiale qu'il vous faut rechercher des synergies, mais aussi avec les paroisses du territoire narbonnais. Il est de plus en plus nécessaire de penser un partage des dons entre les paroisses vivantes comme la vôtre et celles qui sont plus démunies, et de regarder nos communautés non plus comme des organigrammes à remplir, mais comme un ensemble de charismes à faire fructifier, cherchant simplement à déployer les dons que Dieu nous fait à partir des personnes présentes. Dans cette approche, il ne s'agit pas tant de se lamenter de nos manques, que de chercher les complémentarités et les mises en commun avec les voisins selon leurs propres charismes. Je vous encourage donc à engager ce travail à l'échelle du territoire narbonnais, notamment sur le thème précédemment évoqué de la pastorale des jeunes. Le projet en germe de faire venir le groupe Glorious à Narbonne pourrait être une belle occasion de stimuler ce travail en commun.

- Je veux évoquer pour finir le défi de la pastorale de la mer, enjeu missionnaire plus important encore dans votre paroisse que dans les autres paroisses du littoral, car elle couvre chez vous un champ très large : La sympathique visite au « Seamen's club » a témoigné de la générosité mise en œuvre au service des marins professionnels. Mais elle a manifesté aussi que cette œuvre autrefois pastorale est aujourd'hui essentiellement sociale, et qu'il ne reste plus grand-chose de son identité ecclésiale. La messe célébrée ensemble à La Franqui illustre la manière dont vous adaptez votre vie liturgique à l'afflux saisonnier des vacanciers. Mais au-delà de la question des messes, quelle animation spécifique pourrait-on inventer ? Je me demande en particulier comment rejoindre davantage le monde des sports du vent. Les autorités civiles ont su jouer de votre particularisme météorologique pour faire du territoire un point de rendez-vous et un lieu de référence en la matière. Vous savez comme moi toute la richesse spirituelle du signe du vent : que pourriez-vous inventer pour en témoigner au moment des compétitions et des principaux rassemblements ? Sans doute faut-il aussi se poser la question de faire appel à d'autres ressources missionnaires, le temps de quelques jours ou de quelques semaines, pour déployer avec vous de tels projets.

Bien d'autres sujets plus immédiats vous préoccupent certainement au jour le jour. Si je mets l'accent sur ces quatre défis-là, c'est parce qu'ils me paraissent particulièrement structurants pour votre communauté. Je vous dis ma confiance dans votre capacité à les relever. Cet hiver, je serai heureux de vous rejoindre à nouveau, afin de soutenir vos efforts pour faire advenir le Royaume dans votre paroisse Saints Pierre et Paul des étangs.

Je vous redis ma gratitude pour ces jours partagés, et vous assure de ma prière fraternelle pour chacun de vous, et pour toute votre communauté paroissiale.



✠ Bruno VALENTIN
Évêque de Carcassonne & Narbonne